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После окончания 11 класса школы № 82 близнецы Корюкаевы встали перед выбором, 

какую профессию получить, чтобы быть востребованными в дальнейшей жизни. Только им 

было сложнее, чем другим ребятам, принять решение, ведь Александр – инвалид второй 

группы, а Владимир – третьей. Однако это не помешало талантливым ребятам, победителям 

областных конкурсов для детей с ограниченными возможностями «Крылья души» и 

«Умка», попытаться покорить столицу.  

 

То, что не смогли многие, удалось им. Молодые люди уже окончили третий курс 

экономического факультета Московского государственного социально-гуманитарного института. 

– Почему выбрали именно эту специальность? – спрашиваю ребят.  

– Думаем, что профессия экономиста всегда пригодится, – отвечают Володя и Александр. – 

Был еще вариант поступления в местный вуз, но решили, что с московскими дипломами больше 

шансов достойно устроиться.  

Поступать ездили вместе с мамой Марией Прокопьевной, побоявшейся отпустить ребят так 

далеко, благо в институтской общаге можно было снять недорого комнату для всех. 

– Весь первый курс к ним ездила, – вспоминает теперь с улыбкой Мария Прокопьевна. – 

Поначалу даже ночами не спала, волновалась.  

А сколько денег на телефонные переговоры ушло! 

Мама до конца не верила, что ребята смогут самостоятельно, без ее опеки, жить и учиться в 

другом городе, а тем более в Москве. 

– На первых порах было очень тяжело, несмотря на то что нас двое, – признается 

Владимир. 

Не все рискуют уезжать далеко от родных мест, опасаясь разных неприятностей, хотя про 

этот, один на всю страну, институт для инвалидов с заболеваниями опорно-двигательного 

аппарата знают многие. И конкурс в него, соответственно, немаленький: в 2003-м, когда ребята 

поступали, на одно место претендовали шесть человек.  

– Прежде чем приступать к экзаменам и учебному процессу, необходимо пройти 

медицинскую комиссию, – рассказывают братья. – Мы сдавали русский язык и математику. 

Безумно обрадовались, что поступили на бесплатной основе, потому что учеба на экономическом 

факультете обходится где-то в тридцать восемь тысяч рублей. Страшно было бы, если бы один из 

нас не прошел по конкурсу. Но мы и такой вариант рассматривали: тот, кто поступил, все равно 

остался бы в Москве.  

Понятно, что в институте для людей с ограниченными возможностями созданы 

специальные условия для их пребывания. Три пятиэтажных здания, расположенные в зеленой зоне 

недалеко от центра Москвы (главный корпус, где проходят занятия, и два общежития), соединены 

между собой переходами. Лестницы оборудованы пандусами, на верхние этажи можно добраться 

на лифте. Комнаты и аудитории большие, в них спокойно можно проехать на инвалидной коляске, 

не задевая стены. Преподаватели в институте подобрались на удивление любящие свое дело и 

студентов. Там есть даже небольшая часовенка, куда братья не забывают заглядывать. 

– Живем в огромной комнате вчетвером, – делятся впечатлениями от жизни в общежитии 

Володя и Саша. – Бесплатно кормят три раза в день. На завтрак дают кашу, в обед – первое, второе 

и компот, а на ужин – что придется. Но мы не привередничаем.  

Стипендия в социально-гуманитарном институте зависит от группы инвалидности. Если 

группа третья и есть хоть одна тройка, то стипендию не платят, только лишь президентскую 

надбавку в 350 рублей. При условии хорошей и отличной успеваемости размер стипендии 

колеблется от 800 до 1500 рублей. Прибавьте к этому пенсию по инвалидности, которая по 

понятной причине в Москве выше, чем в других регионах. 

User
Печатная машинка
Ларева Е. Даже здоровым поступить в вуз сложно. А инвалидам?  / Е. Ларева // Вечерний Котлас. - 2006. - 11 авг. - С. 12-13. 



– Вопрос о том, чтобы нам помогали родители, даже не стоит, – говорят парни. – Не все же 

время на их шее сидеть. 

Что касается личной жизни, то пока братья Корюкаевы об этом не задумываются, как, 

впрочем, и о будущем. 

– Мы сильно требовательные, – за себя и брата отвечает Володя. – Для нас важны не 

внешние данные, а качества характера. Добрые, отзывчивые, внимательные и честные девушки 

пока не встретились на нашем пути. А заглядывать в то, что будет дальше, пока нет смысла. Но 

если взять выпускников нашего института, то львиная их доля остается в столице. Устраиваются, 

неплохо зарабатывают, обзаводятся семьями. Может, и мы решим остаться здесь. 

– Я не говорю, что все свое свободное время проводим за учебой, – вступает в разговор 

Александр. – Мы, как и все студенты, и учимся, и лекции пропускаем. В общем, всякое случается.  

Тут Александр поскромничал, ведь в его зачетке за третий курс круглые пятерки. Владимир 

тоже не отстает от брата, только в этом году получил одну четверку. 

– Так уж случилось, что наше главное увлечение – игру на гитаре – мы забросили, – 

сожалеет Саша. – Начинали играть в одной группе, но нам там не понравилось, не то музыкальное 

направление. Иногда выступаем на концертах, но чтобы серьезно заниматься классической 

гитарой, времени надо много.  

Столица соблазняет приезжих многообразием всяческих забав, начиная с разного рода 

клубов и заканчивая кинотеатрами.  

– Да не ходим мы никуда, – отмахиваются от меня ребята. – Зачем? Теперь на DVD все 

новинки кино раньше увидишь, чем на премьерах. Да и известные актеры у нас бывают. Недавно 

встречались с Виктором Сухоруковым. Он всем приглянулся, настоящий простой мужик из 

народа.  

В наш институт приехал на метро, представляете?  

– То, чего мы достигли на данный момент, – это заслуга родителей, – в один голос заявляют 

ребята. – Да, мы в чем-то ограничены, но многие люди тоже не могут сесть, к примеру, на шпагат. 

В нашем институте учатся ребята, которые намного хуже нас ходят и даже ездят на инвалидных 

колясках, и все у них получается. Верьте в то, что все задуманное осуществится. 

 

В России существует Закон «О социальной защите инвалидов». Согласно ему, наше 

государство гарантирует детям-инвалидам получение образования в соответствии с 

индивидуальной программой реабилитации. Иными словами, обязано предоставить таким детям 

необходимые условия для пребывания в детских дошкольных и специальных образовательных 

учреждениях, а также в общеобразовательных школах, техникумах, вузах, оборудуя их при 

необходимости специальными техническими средствами. Однако в реальной жизни наблюдается 

совсем иная картина.  

– К огромному сожалению, только четверо молодых людей с ограниченными 

возможностями в настоящий момент получают очное высшее образование, – сообщает 

председатель Котласской организации инвалидов Владимир Минин. –  

В этом году из стен школ выпустилось 16 детей-инвалидов, из них только один человек 

поступил в университет. 

 

– Двое ребят-инвалидов в этом году перевелись на учебу в Архангельск. Сейчас на 

льготной основе поступил только один инвалид, – говорит директор Котласского филиала АГТУ 

Александр Быстров. – Льготное поступление подразумевает под собой то, что абитуриент должен 

набрать хотя бы необходимый минимальный проходной балл. В таком случае он получает право 

преимущественного поступления даже перед ребятами, которые набрали более высокие баллы. 

Если балл не выходит, то возможно обучение только на платной основе. 




